
 
  

立法會：房屋及規劃地政局局長就「西九龍文娛藝術區發展計劃小組委員
會報告」議案的發言全文（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下為房屋及規劃地政局局長孫明揚今日（二月八日）在立法會會議
上，就「西九龍文娛藝術區發展計劃小組委員會報告」議案的發言全文： 
 
主席女士： 
 
  今天我們討論立法會西九龍文娛藝術區發展計劃小組委員會的兩份報
告。剛才我仔細聆聽二十一位議員的發言，在作出回應前，我藉此機會多
謝議員的意見，以及小組委員會，在過去一年在梁家傑議員領導之下為研
究西九發展計劃付出的時間和努力。 
 
  小組委員會分別在去年７月及本年１月發表第Ｉ期及第ＩＩ期研究報
告，政府已在兩份報告發表後就小組委員會的意見和建議作出回應。我希
望在此向議員再次詳盡闡釋政府的原則、理念和立場。 
 
發展西九的目標和理念 
 
  一直以來，政府推展西九計劃的政策目標，是發展一個世界級的綜合
文娛藝術區，豐富市民的文化藝術生活，創造就業機會和促進旅遊事業發
展。政府採納了文化委員會的建議，以「建立伙伴關係」為原則，希望透
過發展西九，促進私營機構與文化藝術界在推廣藝術方面的伙伴關係。此
外，根據其他國家的經驗，發展和營運個別文化藝術設施往往入不敷支。
基於上述原因，政府認為最有效益的方法是以綜合模式發展文娛藝術區，
在發展計劃之中加入商業元素，與私營企業合作，以達致四個目的 － 
 
（一） 引進市場上的資源，原創性及創新概念，令西九計劃更能切合市
民和香港需要； 
 
（二） 讓擅長商業營運的私人機構承擔發展計劃的財務風險，確保西九
計劃能夠財政自給，令西九能夠有足夠的資金持續營運和發展； 
 
（三） 預留空間讓政府與有興趣參與發展和營運文娛藝術區的機構就其
建議進行磋商，為市民爭取最能滿足公眾要求和最符合公眾利益的建議；
以及 
 
（四） 綜合各類文娛商住設施，以匯聚文化、帶動人流和吸引遊客，為
西九注入生命力。 
 
公眾諮詢 
 
  在發展西九的整個過程中，政府一直聽取市民意見，和向公眾介紹發
展進程，從未間斷。事實上，市民的意見是塑造西九的基石。 
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  政府為了充分了解市民的意見，特別在２００４年１２月至去年６月
底就西九發展計劃進行了大型公眾諮詢，廣泛收集市民意見。 
 
公眾諮詢覆蓋面廣泛 
 
  在公眾諮詢期間，政府在不同地區舉行了有關入圍建議計劃的大型展
覽和研討會，並提供意見咭，讓市民發表意見。我們亦安排了入圍建議者
向立法會、城市規劃委員會和共建維港委員會介紹其建議，聽取他們的看
法。民政事務局局長與其他同事亦出席了各區區議會會議，就西九發展計
劃與區議員交流。我們與多個專業團體以及文化藝術組織會面，了解他們
對新增發展規模和條件的意見。我們亦出席了社區組織舉辦各大小不同的
諮詢活動，與市民討論發展計劃各項事宜。期間，政府亦積極配合立法會
小組委員會的工作，向小組委員會提供資料，並多次出席會議，與議員交
換意見。從上述可見，我們就西九的諮詢工作持續不斷，亦顯示我們高度
重視公眾的意見。 
 
公眾諮詢反應理想 
 
  正如我們去年１０月向立法會內務委員會匯報，公眾諮詢非常成功，
我們收集了三萬多張市民的意見咭，書面意見六百多份，八次研討會的會
議記錄，以及立法會、區議會及其他法定或諮詢團體的討論記錄和報告，
當中包括小組委員會於去年７月發表的第Ｉ期研究報告。為了能夠充分掌
握和客觀全面地分析這些意見，我們委任了香港理工大學公共政策研究所
為獨立顧問，將這些意見作客觀、有系統和全面的分析，並進行三次大規
模的隨機電話民調，成功訪問了四千五百多名市民，以科學方式印證從不
同渠道所得到的公眾意見。 
 
其他民調 
 
  另一方面，我們留意到社會上雖然有一些其他就西九發展進行的民意
調查，但規模遠遜於我們所進行的調查，所覆蓋的訪問對象不但細少，亦
沒有從不同渠道去收集民意作為互相印證。相對來說，理大研究所較早前
進行的民意調查從學術統計學而言，無疑是較為科學化、全面和穩妥，故
此我們相信研究所的分析結果的可靠性程度高，可作為政府制訂政策的其
中一個參考。 
 
市民關注 
 
  公眾諮詢的結果顯示，發展計劃得到社會廣泛支持，市民相信西九能
夠豐富文化藝術生活、創造就業和促進旅遊，並希望西九早日落實。但與
此同時，我們亦留意到市民和立法會對發展計劃的個別範疇十分關注。我
們認為必須優先處理以下四項訴求，包括 － 
 
（一） 取消單一發展模式； 
 
（二） 降低發展密度及減少商住樓宇； 
 
（三） 確保有足夠資金，支持文化藝術設施的持續營運；以及 
 
（四） 成立獨立機構推展西九發展計劃。 
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新增發展規模和條件 
 
  為了充分回應市民的關注，我們採取主動，在仔細研究考慮諮詢結果
後，於去年１０月建議在原有的發展框架下，引入一些新的發展規模和條
件。這些包括： 
 
（一） 取消單一發展模式，要求中選建議者在現有的發展框架下分拆區
內最少一半商住總樓面面積。分拆出來的部分會讓其他發展商公開公平地
競投； 
 
（二） 把最高地積比率定為１．８１倍； 
 
（三） 規定住宅發展不得超過總樓面面積的百分之二十； 
 
（四） 規定核心文化藝術設施的淨作業樓面面積不少於西九總樓面面積
約三分之一；以及 
 
（五） 要求中選建議者先支付３００億元，成立基金，以確保西九能夠
有足夠的資金持續營運。 
 
取消單一發展模式 
 
  西九是以綜合模式規劃和發展的項目。為求工程協調得當、設計融合
為一體及分工明確，政府認為中選建議者應擔當協調整個發展計劃的角
色，並負責發展所有核心文化藝術設施、天篷及區內其他公共設施。但由
於大部分公眾人士不希望看見西九計劃由一個發展商獨力發展，和擔心計
劃變成地產項目，所以政府決定取消了單一發展模式，要求建議者分拆最
少一半商住總樓面面積作公開競投，讓更多發展商參與計劃。為了確保公
平競爭，政府將禁止中選建議者競投分拆部分和處理競投程序。而有關競
投的安排、機制及時間，也將全部由政府決定。 
 
  有議員批評，新建議讓中選建議者發展三分之二的樓面面積，即等同
維持「單一發展」。其實這是一個謬誤，因為其中一半的發展權益是興建
最少２１萬多平方米總樓面面積的文化藝術設施，這些設施整體而言不會
為中選建議者帶來盈利，另一方面，亦不可出售。在推展西九發展時，政
府會確保公眾利益在建議的發展模式下得到充分保障。 
 
發展密度和組合 
 
  我們亦建議設定地積比率上限為１．８１，住宅發展百分比上限為百
分之二十，確保西九不會被住宅發展主導。 
 
  我們亦同時確保未來西九會有二十公頃綠化和休憩用地。文化、娛
樂、商業和住宅設施，以及綠化和休憩用地的均衡組合，可為西九帶來人
流，在日夜不同時段為區內增添生氣和活力。 
 
營運基金 
 
  西九發展計劃將繼續以財政自給的原則發展，中選建議者必須先支付
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三百億元用以成立基金。根據內部估計，這筆數目的獨立基金可足夠支持
西九核心文化藝術設施和其他公用設施長期持續營運。 
 
法定機構 
 
  至於建議的法定機構，我們會於適當時候成立，接替政府，繼續推展
西九發展。 
 
公布發展規模和條件後的諮詢工作 
 
  在去年１０月就上述規模和條件向內務委員會匯報後，我們已徵詢了
城規會對建議的發展規模的初步意見。城規會原則上同意以該等發展規模
作為西九未來規劃的基礎。政府其後亦就該等發展規模和條件與小組委員
會、共建維港委員會，以及相關專業和文化藝術團體交換了意見。三位入
圍建議者已分別於上月底就新增的發展規模和條件作出了回應。 
 
小組委員會的建議 
 
  我們認為，政府主動建議引進的新增發展規模和條件，已充分回應公
眾的關注，並讓我們可以善用現時的發展框架下的工作成果，按照公眾的
意願，盡快落實西九。但令我們失望的是，立法會小組委員會對此看法似
乎不是完全認同。 
 
立法會小組委員會建議偏離政府原意 
 
  事實上，正如政務司司長較早前指出，小組委員會於１月發表的第Ｉ
Ｉ期研究報告，當中的建議大幅度偏離政府發展西九計劃的原本概念，否
定了以往為西九發展所作的努力，亦沒有全面照顧市民的意見。 
 
  小組委員會傾向比較保守的模式，倡議政府採取傳統的方法發展西
九，以一般賣地程序批出西九商住用地。私營機構不需要投放資金發展文
化設施，換言之，文化項目純粹倚賴公帑去發展。 
 
  若採用小組委員會建議的發展模式，整個發展將會變得不明朗。我們
將需要重複過去多年的工作，包括重新規劃、設計，諮詢等等，令動工時
間無了期拖延。西九計劃要與政府其他政策範疇競爭資源，不能保証落
實。即使能夠落實，長遠來說西九的營運會對公共開支構成壓力，難以保
障西九計劃有足夠資金支持文藝設施的持續運作及長期發展。對於這些問
題，小組委員會的報告無在這方面提出解決方案。 
 
  再者，以傳統模式發展西九，將不能引入私人機構的創意，在有限的
資源下，西九未必能達到市民所期望的世界級水平。因此，我們仍認為，
透過發展建議邀請書，與私營企業合作發展西九，是最有效和最符合公眾
利益的做法。 
 
  立法會小組委員會報告涵蓋的範圍基本上與政府在公眾諮詢與民調過
程中所歸納的公眾關注項目重疊，而我們相信去年十月建議引進新的發展
規模及條件，實質上已經回應了市民的關注。小組委員會報告的一些建
議，例如有關就計劃進行廣泛及有系統的諮詢、確保決策程序具透明度及
問責性，以及採用綜合方案規劃西九，事實上與政府一向以來推展西九所
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依循的原則一致。小組委員會有關放棄單一發展模式的建議，我們已順從
公眾和立法會的意見加以採納。至於小組委員會其他建議，我們會在部署
西九下一步的工作時一併考慮。 
 
最新情況 
 
  其中有關小組委員會在報告中引用的海外經驗，我們必須小心考慮有
關項目的地理、性質、經濟、歷史、文化等因素，因應香港的實際情況和
社會需求作考慮，我們絕不應該盲目地跟隨海外經驗。 
 
沒有「私相授受」 
  
  我希望在此強調，由西九發展計劃開展至今，政府沒有與建議者進行
任何磋商或討價還價，更沒有與個別建議者私下達成協議或向個別建議者
作出任何承諾。在決定西九的未來路向前，我保証我們亦不會這樣做。我
們向建議者提供的所有資料，均是一式三份同時發放給三位入圍建議者，
過程絕對公平，絕對沒有「私相授受」。 
 
  相信議員知道，三位入圍建議者上月底已就政府建議的發展規模和條
件作出回應。我必須強調，政府絕非不顧一切地推動這個發展框架。我們
較早前已公開解釋，入圍建議者就有關發展規模和條件提出了一些具體問
題，包括商住用地分拆細節、出售分拆土地收益的運用、三百億元基金的
詳細安排、建議者在西九的營運方面擔當的角色等。作為負責任的政府，
我們需要一些時間研究建議者的問題，並且要諮詢各有關部門及行政會
議，然後決定下一步工作，以滿足市民的期望，確保公眾利益得到保障。 
 
新增發展規模和條件不會有重大修訂 
 
  事實上，我們去年十月建議的新增發展規模和條件，是基於公眾在諮
詢期間所表達的訴求而訂定，有關建議推出後亦得到市民普遍支持。就有
關發展規模和條件，即分拆安排、地積比率和住宅發展百分比的上限，以
及先支付三百億元成立基金支持西九營運，政府是堅持不改變的。 
 
  政府現時需要小心研究建議者提出的問題，故此，政務司司長較早前
已致函內務委員會主席，表示政府在現階段未能夠與各位議員就西九發展
計劃的下一步工作作更深入的交流。我們必須按步就班，循序漸進，仔細
考慮建議者的回應，才決定下一步的工作。現時我們沒有就挑選建議者訂
立一個時間表。我們在仔細考慮建議者的回應，並請示行政會議後，將會
向立法會匯報西九計劃的最新情況。 
 
文化政策 
 
  在文化政策方面，小組委員會第Ｉ階段報告曾提到「文化真空」，剛
才亦有議員認為政府在發展西九時缺乏文化政策支持。在此我再次強調，
香港是有文化政策的。香港是一個自由社會，不論回歸前或回歸後，我們
貫徹堅持尊重創作和表達自由的大原則。政府主要是扮演催化和促進者的
角色，並會提供各種支援，包括撥款、場地、藝術教育等等，促進文化藝
術的發展。基於資源和制度所限，政府無可能百分之一百滿足所有文化藝
術界各種不同的訴求。發展西九，正正是要回應各類文化設施長期不足、
官辦場地運作模式欠彈性的老問題。西九可為文化藝術界提供更多的嶄新
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表演及展覽場地、資源及另類的營運模式，使文化藝術能夠在自由多元的
氣氛下健康發展，而市民和藝文工作者能有更多的選擇。正如文化委員會
政策建議報告所言，西九發展計劃的誕生是一個「千載難逢」的機會，是
香港文化藝術發展重要的一環。香港各界人士，特別是文化藝術界的朋
友，對西九都有莫大的期待。我們希望各位議員能夠明白及理解到政府的
文化視野，從而對西九發展計劃採取更務實的態度。 
 
結語 
 
  主席、各位議員，政府發展西九計劃的政策目標，是發展一個世界級
的文娛藝術區，豐富市民的文化藝術生活，創造就業機會和促進旅遊事業
發展。政府的文化政策和願景十分清晰，由一開始規劃西九到現在，我們
都是貫徹始終。我要強調，政府發展西九的目標是不變。我們亦明白，要
成功落實西九，必須取得公眾支持，有關方案亦必須為市場所能夠接受。
我們希望貫徹現有的西九發展框架，通過與私營機構建立伙伴關係，去塑
造一個迎合市民需要的世界級綜合文娛藝術區。我們亦會繼續與各界人
士，特別是文化藝術界和專業界人士交流，聽取他們的意見。當然同時，
我們會繼續向立法會匯報計劃進展，並在簽訂任何協議前，就屬意的建議
書諮詢議員的意見。毫無疑問，政府在決定西九的未來路向時，一定是以
公眾利益為依歸。我希望各位議員，能與政府和廣大市民一起，繼續為建
造西九龍文娛藝術區作出共同的努力。 
 
  多謝主席。 
 
完 
 
２００６年２月８日（星期三） 
香港時間１８時０４分 
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